





Di daerah Paciran terdapat sebuah makam yang dijadikan tempat berziarah yaitu makam Syekh Maulana Ishak atau lebih dikenal makam ayah Sunan Giri. Makam tersebut tepatnya di Desa Kemantren, Kecamatan Paciran, Kabupaten Lamongan. Seperti makam-makam para tokoh penyebar agama Islam di tanah Jawa yang lain, makam Syekh Maulana Ishak juga sering dikunjungi oleh para peziarah baik dari daerah sekitar maupun luar daerah, luar Jawa, bahkan sampai luar negeri. Terbukti sering adanya rombongan para peziarah yang berbondong-bondong mendatangi makam beliau terutama di malam jum'at.

Tujuan bagi pengunjung yang datang ke makam Syekh Maulana Ishak berbeda-beda seperti ada yang ingin mencari keberkahan, bertawashul, agar kesulitannya dipermudah, ada yang berkeinginan memiliki anak Sholeh dan Sholehah, dan ada pula memohon agar acara perkawinannya di per lancar dan lain sebagainya.

Di Indonesia terutama pulau Jawa, sudah biasa orang-orang melakukan ziarah ke makam para tokoh atau Ulama yang sudah meninggal. Jarak yang jauh tidak menjadikan soal bagi peziarah. Sebab dengan perjalanan spritual ini mereka akan memperoleh banyak manfaat yang diperoleh. Para peziarah datang tidak hanya sekedar berziarah mendoakan para leluhur, tetapi mereka lebih bertujuan untuk meminta berkah dari tokoh yang sudah meninggal berharap semua keinginannya dapat tercapai setelah menjalani perjalanan spritual ke makam orang-orang yang dianggap wali atau ulama. Orang Jawa memiliki pandangan bahwa para tokoh yang sudah meninggal dapat dimintai pertolongan. Akan halnya dengan fenomena yang terjadi di makam Syekh Maulana Ishak. Pada saat ilmu yang telah berkembang pesat, ternyata perbuatan mencari berkah terhadap makam wali atau

















Kesimpulan yang terdapat dalam hasil penelitian ini adalah bahwa makam Sunan Cendana adalah sebuah makam yang terletak di desa Ketetang kecamatan Kwanyar kabupaten Bangkalan yang menurut masyarakat bahwa jasad yang dikubur adalah waliyulloh, orang yang memiliki kehormatan, beliau adalah orang yang sangat bagus dan mempunyai nilai sejarah yang tinggi bagiorang-orang daerah Ketetang khususnya ini dbuktikan dari peringatan tiap tahunnya, yang memperinagtinya semakin meningkat dan meriah pada setiap tanggal 14 Muharrom.<sup>8</sup> Selain itu, dampak yang ditimbulkan terhadap peziarah makam Sunan Cendana berdampak positif dan negatif. Di antaranya dampak positif adalah mereka ingin melaksanakan perintah agama dan memperoleh berkah. Sedangkan dampak yang ditimbulkan diliht dari segi negatif yaitu berupa menjadi ketergantungan ekonomi, cenderung mencari ekonomi yang murah dan mendapatkan tenaga rendah.

Perbedaan penelitian ini dengan penelitian yang peneliti tulis terletak pada pembahasannya, penelitian ini lebih di fokuskan pada makam sunan cendana dan dampaknya terhadap kehidupan keagamaan masyarakat islam. Sedangkan penelitian yang peneliti tulis membahas tentang ziarah makam Desa Kemantren dan juga yang kegiatan keagamaan peziarah di Desa Kemantren bukan hanya keagamannya saja.

---

<sup>8</sup>Tsinta Nuri Hidayati, *“Studi Tentang Makam Sunan Cendana dan Dampaknya Terhadap Kehidupan Keagamaan Masyarakat Islam di Desa Ketetang Kecamatan Kwanyar Kabupaten Bangkalan”*, Skripsi Fakultas Adab UIN Sunan Kalijaga Yogyakarta, 2005.





guru Raden Qosim sunan drajat. Jumadil Kubro mempunyai 5 orang putra, untuk anak laki-laki pertama menjadi Sunan di Makkah, dan kedua putera, ketiga bernama Syekh Ibrahim Asmara yang menjadi menantu Raja Cempa, sedangkan yang ke empat bernama Syekh Maulana Ishak, dan yang paling kecil terakhir seorang wanita.

Syekh Maulana Ishak termasuk salah seorang putra dari Jumadil Kubra dan sebagai saudara dari Syekh Ibrahim Asmara yang menjadi menantu Raja Cempa dan mendapat sebutan *Wong Agung saking Arab tedaipun Gusti Rasul*. Sehingga hakikatnya sebutan itu adalah sama untuk Syekh Maulana Ishak karena ada jalinan kekerabatan yang sama, bahwa Syekh Maulana Ishak dibesarkan dan dididik dalam lingkungan bangsawan yang menjunjung tinggi ajaran agama islam.

#### 1. Kondisi Sosial Ekonomi dan Budaya

Di pedalaman jawa, yakni di pusat kekuasaan majapahit terjadi gejolak yang berlarut-larut, justru daerah jawa utara relatif aman bahkan secara ekonomi mengalami pertumbuhan dan kemakmuran terbukti sejak awal abad ke-15 muncul kota-kota pelabuhan pedagang yang makmur seperti surabaya, gresik, sedayu, brondong, pacirandan tuban. Dalam perkembangan ekonomi dan kebudayaannya hanya dinikmati oleh sekelompok kecil warga masyarakat seperti penguasa lokal, bangsawan dan pedagang, selebihnya adalah masyarakat miskin.

Kedatangan Syekh Maulana Ishak di Jawa adalah menyebarkan Islam melalui ilmu ketabiban ketika di Blambangan, ketika di Pasai menerapkan metode pendidikan pesantren, ketika di Kemantren di samping membuka pesantren juga membuka fasilitas kepentingan umum seperti Bayang Gambang, sebagai tempat musyawarah para wali, sumur-sumur bibir segi empat, untuk kepentingan masyarakat memperoleh air bersih, dan penanaman pohon waru di pantai sekeliling masjid sebagai penahan ombak dan mempertahankan sumber air tawar.

## 2. Perjalanan ke Ampel Denta dan ke Blambangan Banyuwangi

Jalinan kekerabatan Syekh Maulana Ishak dimanfaatkan dengan mengikuti jejak keponakannya yakni Raden Rahmat bin Syekh Ibrahim Asmaro yang menyebarkan ajaran Islam di Jawa. Dengan menempuh perjalanan melalui laut, perahu yang ditumpangnya mendarat di Gresik kemudian beliau menuju ke padukuhan Ampel Denta yang menjadi penguasa dan guru pesantrennya adalah Raden Rahmat atau Sunan Ampel keponakannya sendiri, setelah mengucapkan salam beliau menerangkan maksud dan tujuannya datang ke Jawa.

Tidak lama kemudian Syekh Maulana Ishak minta izin kepada Raden Rahmat Sunan Ampel untuk meneruskan perjalanannya ke arah tenggara menuju Blambangan Banyuwangi, tepatnya di puncak gunung Selangu untuk bertapa dengan ganti nama Resi Maulana Ishak. Ketika bertapa yang beliau lakukan adalah shalat fardlu, serta puasa di siang hari,

dan juga shalat malam hari, agar cipta, rasa dan karsa lebih dekat dengan sang pencipta, sehingga beliau dapat menjalani kehidupan ini penuh dengan kesabaran, ketabahan, ikhtiar, syukur, tawakkal dalam menghadapi segala cobaan.

Ketika Syekh Maulana Ishak sedang bertapa di kerajaaan blambangan banyuwangi yang dikuasi oleh Prabu Minak sembuyu, muncul wabah penyakit yang sangat mengerikan. Jika pagi terserang penyakit, maka sorenya mati, begitu juga sebaliknya. Dan wabah itu juga menyerang penghuni istana. Bahkan putri Prabu Minak Sembuyu juga terserang. Raja sangat khawatir sehingga memanggil para menteri, punggawa, bupati, dan patih lalu bertitah sebagai berikut.

*“lan pada seksinana sami, iya sayembara ningsung, sopo kang biso marasno marang putri ningsung, pan puniko dadi garwo lan jati kerama”.*

*Artinya : kamu semua saksikanlah sayembaraku, barang siapa yang bisa menyembuhkan putriku akan menjadi suaminya dan akan ku bagi negara blambangan menjadi dua dan akan ku angkat dia menjadi Prabu Anom.*

Mendengar sayembara itu, patih blambangan yang bernama Patih Bajul Sengkoro memberitahukan kepada sang raja, bahwa ada seseorang yang bertempat di gunung selangu. Perilaku tidak seperti orang umum, pakaiannya jubah dan memakai ketu sorban. Dari laporan patih tersebut



raja langsung memerintahkan anak buahnya untuk mendatangkan orang yang dimaksud dan menerangkan maksud raja blambangan. tapi Resi Syekh Maulana Ishak mengajukan syarat, jika putrinya sembuh, sang raja harus bersedia masuk islam, kemudian sang raja bersedia asalkan putrinya dapat disembuhkan. Mendengar hal itu Syekh Maulana Ishak mengucapkan Alhamdulillah.....

kemudian Syekh Maulana Ishak dipertemukan dengan Ni Ratna Dewi Sekardadu yang terbaring sudah lama. Syekh Maulana Ishak membaca Al-Fatihah, beliau berdo'a semoga Allah SWT memberi kesembuhan bagi penyakit sang putri, lalu beliau mengambil air dengan tangannya, lalu ditotok sang putri sampai tiga kali. Setelah itu sang putri sembuh dan bangun dari tidurnyaterus berbakti kepada Syekh Maulana Ishak, akan tetapi Syekh Maulana Ishak tidak bersedia disembah dan diangkatlah sang putri oleh beliau sambil berkata, bahwasanya beliau tidak berhak disembah, lebih baik sang putri menyembah Allah SWT yang memberi kesembuhan kepada sang putri, beliau pun berkata bahwasanya ia dapat menyembuhkan penyakit hanya karena Allah SWT.

Sejak itulah Syekh Maulana Ishak menjadi raja dari sebagian blambangan dan dipanggil dengan sebutan Prabu Anom. Lambat laun Prabu Minak Sembuyu mengadakan penjamuan makan dan mengundang Prabu Anom (Syekh Maulana Ishak) setelah Prabu Anom sampai di tempat yang telah dihidangkan banyak makanan, Prabu Anom kaget setelah melihat makanan yang dihidangkan. Ternyata daging babi, anjing,

biawak, dan cacing. Prabu Anom pun berdo'a "Allahumma ja'alna bil imani kamiliin" lalu atas izin Allah SWT. Tiba-tiba hidangan tersebut dan saling menyerang. Melihat kejadian tersebut sang raja murka dan mengusir Prabu Anom dari blambangan.

Kemudian sebelum kepergian Prabu Anom, beliau bertemu dengan isterinya. Beliau berpesan agar isterinya tetap tinggal di istana. Dan Syekh Maulana Ishak pamit berangkat untuk meneruskan perjalanannya. Tapi Syekh Maulana Ishak tidak langsung pergi ke samudera pasai. Melainkan pergi ke desa yang berasal dari bahasa montro jopo montro dan akhirnya sekarang lebih dikenal menjadi Kemantren Paciran Lamongan (sebelah timur laut Pondok Pesantren Sunan Drajat).

### 3. Perjalanan ke Kemantren Paciran Sampai ke Samudera Pasai

Sejarah babat Jawa juga mengatakan bahwa selang beberapa bulan, Dewi Sekardadu mencari suaminya ke desa kemantren dengan menggunakan sandi yang dipesan Syekh Maulana Ishak. Yaitu berupa watu tumpuk yang biasa orang mantren menyebutnya watu tumpang. Letaknya berada di utara jalan raya kemantren berbeloklah ke utara lurus menuju sumur paku yang terletak diujung timur laut desa kemantren di bawah pohon besar. (sekarang terletak di samping timur Lamongan internasional shorebase) setelah Dewi Sekardadu tiba di lokasi watu tumpuk, beliau tolah-toleh agak kebingungan dan akhirnya datanglah nyai sagincu yang asli penduduk kemantren.

Setelah itu akhirnya Dewi Sekardadu melahirkan putranya di lokasi itu juga, sekitar sumur sepaku sagincu yang air tawar dingin sejuk. Menurut tradisi lisan masyarakat setempat bahwa di sumur itulah Syekh Maulana Ishak mengambil air keperluan memandikan bayi yang baru dilahirkan oleh Dewi Sekardadu. Jarak antara sumur dan goa tempat pertapaan Syekh Maulana Ishak sekitar 100 meter kearah timur. Mulut goa menghadap kearah laut jawa. Dalamnya goa berbentuk seperti kubah dengan luas lingkaran 4 meter keliling, dan tinggi 3 meter.

Setelah bayi itu lahir, (Raden Paku Sunan Giri) kemudian dibawa terbang lagi ke blambangan pada malam hari 14 purnama muncul. Lalu Syekh Maulana Ishak kembali ke sumur sagincu. Tapi Dewi Sekardadu di minta tinggal di blambangan (banyuwangi) saja. Selang waktu akhirnya Dewi Sekardadu jatuh sakit dan meninggal dunia.

Sebelum sempat memelihara putranya sama sekali sang raja blambangan yang melihat cucunya itu timbul rasa khawatir kalau putra tersebut apabila besar nanti akan tumbuh seperti ayahnya, akhirnya ia mengambil keputusan untuk membuang cucunya ke laut, sang patih pun melaksanakan perintah sang raja dengan memasukannya bayi itu ke gendaga kaca (kotak emas) dan membuangnya ke lautan.

Tidak beberapa lama kemudian di laut tersebut lewatlah sebuah kapal dagang yang jalannya sangat pelan sehingga membuat sang juragan dan nahkoda naik untuk memeriksa sekelilingnya, sesampai di atas juragan

melihat gendaga kaca yang terapung apung di atas gelombang air laut, setelah gendaga kaca diambil kemudian berlayar kembali ke negeri tandes. Sesampai di negeri tandes Gresik gendaga kaca tersebut langsung diberikan kepada pemilik kapal seorang janda yang kaya raya yaitu Nyai Ageng Pinatih, ketika dibuka betapa bahagianya Nyai Ageng Pinatih ternyata di dalam gendaga kaca berisi seorang anak laki-laki yang mungil dan tampan dan diangkatnya sebagai anak angkat yang diberi nama Raden Paku Sunan Giri.

#### 4. Perjalanan Syekh Maulana Ishak dari Pasai dan Kembali ke Kemantren Paciran

Bahwa Raden Paku atau Sunan Giri dan Makdum Ibrahim Sunan Ampel sama-sama berguru di Pasai kepada Syekh Maulana Ishak, tentang ilmu rasa atau tasawuf dan ilmu fiqih. Dan tidak disangka-sangka ternyata Syekh Awalul Islam sebutan lain ketika di Pasai dari nama aslinya Syekh Maulana Ishak ayahnya Raden Paku yang sejak lahir hingga dewasa baru bertemu. Syekh Maulana Ishak tinggal di Pasai itu hanya sementara dan akan kembali lagi ke kemantren Paciran.

Di desa kemantren kemudian Syekh Maulana Ishak mengajarkan agama Allah SWT. Dalam penyebaran agama Islam di kemantren, Syekh Maulana Ishak juga menggunakan pendekatan budaya dengan cara pendekatan melalui sarana yang menjadi kesenangan masyarakat pada masa itu. Kearifannya dalam menyebarkan dakwah membuat masyarakat



pendidikan pesantren. Sebagai lembaga pendidikan, yang bersifat adaptif dan akulturatif. Secara historis, lembaga pesantren seperti yang dikenal sekarang ini merupakan metamorfosa dari sistem pendidikan sebelum islam seperti, mandala, wanasrama, atau kedewaguruan.

Secara fisik tempat mandala biasanya terletak di kawasan terpencil jauh dari keramaian seperti di lembah sunyi, di lereng gunung, di puncak bukit, atau di tepi laut. Tersdiri dari rumah resi, tempat suci, pondok para santri yang didirikan secara konsantris.

#### 6. Misi Agama

Corak keagamaan pada masa Syekh Maulana Ishak dalam media yang digunakan untuk menyampaikan ajaran itu kepada masyarakat, yaitu berupa *Pepeling, Wigati, Suluk atau pesan*.

#### 7. Misi Budaya

Salah satu faktor yang memudahkan para Wali menyebarkan islam di jawa ialah menggunakan media budaya sebagai sarana dakwah. Dengan media budaya Syekh Maulana Ishak mendekati masyarakat melalui sarana yang ada dan menjadi kesenangan masyarakat pada masa itu. Kearifan dalam menyampaikan dakwah itu menyebabkan masyarakat tidak merasa diusik kegemarannya, bahkan mendapat saluran baru yang sesuai dengan ajaran islam.

Syekh Maulana Ishak dalam menyebarkan islam selain memberi tauladan secara langsung kepada masyarakat mengena amal ibadah juga memberikan tuntunan akhlak yang selaras dengan ajaran islam. Media budaya yang hingga kini masih bisa diamati salah satunya adalah Bayang Gambang yang sejak tahun 1996 telah dipindah di sebelah baratnya Musium Sunan Drajat. Bayang gambang adalah merupakan salah satu bagian dari alat musik tradisional.

Sedikit kupasan sejarah Syekh Maulana Ishak dalam menyebarkan islam sampai pesisir utara kemantren paciran lamongan. Di kemantren Syekh Maulana Ishak juga sering mengundang para wali songo semisal Sunan Drajat untuk bermusyawarah di tempatnya (kemantren). Hal ini dibuktikan dengan adanya bayang gambang (tempat musyawarah untuk syiar islam). Jika anda berkenan untuk singgah sejenak di desa kemantren untuk berziarah menikmati kesejukan peninggalan Syekh Maulana Ishak guna memperkokoh iman dan menambah ilmu kita.

Keberadaan Syekh Maulana Ishak ini dibuktikan dengan beberapa barang peninggalannya yang masih terpelihara sampai dengan sekarang. Adapun benda-benda peninggalannya antara lain Masjid jami' Kemantren yang bersampingan dengan makam Syekh Maulana Ishak, Bayang gambang menurut cerita dulu ada disebelah selatan masjid kemantren, kemudian tahun 80 an di pindah ke utara pada tahun 1997 dipindah lagi ke sebelah barat museum Sunan Drajat. Dalam tulisan yang sekarang







kebaikan orang tersebut dapat diketahui orang yang hadir dan mereka dapat menapaktisasi perilakunya yang terpuji serta mengambil apa saja yang bermanfaat bagi kehidupan dunia dan akhirat mereka.

*Ketiga*, untuk memohon keberkahan hidup kepada Allah melalui *wasilah* (media) keberkahan-Nya yang telah diberikan kepada para ulama, sholihin atau waliyullah yang dihauli tersebut selama masa hidupnya. *Keempat*, Sebagai sarana silaturahmi dan persatuan umat Islam, karena dengan media haul ini tidak jarang para ulama mengajak umat Islam untuk mencintai Rasulullah dan bersatu membentuk ukhuwah Islamiyah.

Inti dari acara haul ialah berziarah ke makam. Karena peziarahjumlahnya ribuan, mereka datang dari pagi sampai malam dan silihberganti secara bergelombang. Di makam, peziarah-peziarah itu memanjatkan doa, bertahlil, dan membaca Al-qur'an. Kunjungan kepada sosok wali, tidak terbatas kepada yang masih hidup (*sugeng*), tetapi juga kepada yang sudah *swargi* alias yang sudah meninggal. Karena dalam alam berpikir manusia, hubungan masyarakat dengan masyarakat entah itu kyai atau wali tidak terbatas hanya di dunia *fana* saja. Bahkan, mereka beranggapan bahwa kedudukan leluhur lebih tinggi dari pada orang tuanya sendiri.

Di desa Kemantren makam haulnya Syekh Maulana Ishak berawal dari pengasuh pondok pesantrenSyekh Maulana Ishak yang menganggap Syekh Maulana Ishak sebagai sosok pejuang serta sebagai panutan, maka untuk mengenang jasa Syekh Maulana Ishak sebagai leluhur yang yang

telah berjuang dalam mengagama islamkan di pesisir pulau jawa, maka diadakannya haul.

Sehingga pada setiap tanggal 10 As-syuro di Makam desa kemantren diselenggarakan acara haul Syekh Maulana Ishak yang berlangsung selama kurang lebih 10 hari. Tradisi ini berlangsung hingga sekarang. Menurut pendapat masyarakat Kemantren dan sekitarnya yang telah berjasa besar dalam perintisan dan penyebaran agama Islam adalah Syekh Maulana Ishak. Memandang sosok Syekh Maulana Ishak sebagai seorang yang telah berjasa besar dalam mengentaskan masyarakat Kemantren dari kebodohan pada jaman dulu dan membawa kepada jalan yang terang yaitu jalan ilmu pengetahuan sehingga untuk memberi penghormatan kepada beliau serta mengenang jasa-jasa beliau inilah maka peringatan haul Syekh Maulana Ishak tetap dijalankan hingga sekarang. Selain itu haul Syekh Maulana Ishak adalah untuk meneladani sikap hidup dan bermasyarakat.

Masyarakat Kemantren dan sekitarnya bahkan di luar kabupaten Paciran mempercayai dan sangat mengenal Syekh Maulana Ishak karenajasanya dalam penyebaran agama Islam. Keberadaan makam Syekh Maulana Ishak di Kemantren yang banyak orang berziarah sampai saat sekarang ini menunjukkan bahwa memang Syekh Maulana Ishak sudah banyak dikenal oleh masyarakat umum sebagian dari para peziarah berasal dari desa-desa sekitar Kemantren namun tidak jarang terdapat pula













## 1. Pelaksanaan

Di makam Syekh Maulana Ishak Desa Kemantren pada peringatan haul Syekh Maulana Ishak, panitia menentukan jenis kegiatan yang mengiringi acara haul tersebut seperti ziarah kubur, semaan dan hataman Al-qur'an 30 juz, serta istighosah dan tahlil. Selanjutnya setelah mengadakan persiapan yang dipandang cukup dan tibalah kegiatan ini untuk dilaksanakan maka pelaksanaan kegiatan mencakup tiga kegiatan yaitu:

*Pertama*, ziarah kubur ke makam Syekh Maulana Ishak dilaksanakan kurang lebih tiga hari sebelum pelaksanaan haul. Ada yang melaksanakan diwaktu pagi dan ada juga yang melaksanakannya diwaktu sore, sekali lagi mengenai tata cara pelaksanaannya tidak terkait dengan panitia haul. Karena mengingat yang ziarah ke makam Syekh Maulana Ishak, bukan hanya dari Kemantren dan sekitarnya akan tetapi para peziarah banyak yang datang bergelombang dari luar kota ketika menjelang peringatan haul seperti dari Surabaya, Mojokerto, Jombang, Rembang, Magelang, Bandung, Lampung, Aceh, Kalimantan dan lain-lain.

Selanjutnya bagi para santri ziarah ke makam dilakukan pada waktu pagi setelah selesai sholat subuh yang dipimpin oleh pengurus pondok. Kemudian disore harinya disusul oleh warga masyarakat desa Kemantren. Sehari sebelum acara pengajian haul diadakan adalah semaan dan hataman Al-qur'an 30 juz oleh para *huffadh* (orang-orang yang hafal

























bisa mencari serta mendapatkan data secara valid yang berhubungan dengan perubahan sosial di Kampung Inggris. Sebagaimana proses terjadinya perubahan sosial atau proses sosial yang berada di masyarakat secara umum.

Peneliti menggunakan jenis wawancara semiterstruktur. Sebagaimana para ahli menamakan wawancara seperti ini dengan istilah “wawancara bebas terpimpin”. Dalam wawancara semiterstruktur itu sendiri dilakukan dengan cara bebas tetapi tetap terkait dengan pokok-pokok wawancara yang sesuai dengan permasalahan yang diangkat oleh peneliti. Dan data yang akan didapatkan oleh peneliti merupakan data yang bersifat verbal dan non verbal. Tetapi wawancara semiterstruktur itu sendiri data yang diutamakan adalah data yang diperoleh berdasarkan pada percakapan dan tanya jawab.

Dalam hal ini antara peneliti dan informan mengadakan tanya jawab dan pengembangan pertanyaan. Untuk memberikan kenyamanan antara peneliti dengan informan alangkah baiknya peneliti mengadakan wawancara yang sifatnya santai dan diselingsi dengan canda agar informan juga merasa nyaman ketika memberikan informasi. Peneliti harus mendengarkan apa yang sedang di jelaskan oleh informan karena penjelasan yang diberikan oleh informan sangat berguna dalam pelengkapan data penelitian.





dilakukan dengan jalan bekerja dengan data, mengorganisasikan data, memilah milahnya menjadi satuan yang dapat dikelola, mensistesisikannya, mencari dan menemukan pola.

Teknik analisis data yang digunakan oleh peneliti teknik analisa deskriptif. Yang mana teknik analisa deskriptif digunakan dalam metode penelitian kualitatif. Dan pola penyajiannya berupa bentuk kata-kata atau narasi serta penggalian datanya menggunakan teknik wawancara secara langsung dan bukan dalam bentuk angka. Setelah semua data yang diperlukan oleh peneliti sudah lengkap dan berhasil menjawab permasalahan yang diangkat oleh peneliti. Selanjutnya data yang sudah lengkap diolah dan disajikan dengan menggunakan analisa deskriptif kualitatif dengan cara mendeskripsikan dan berbentuk narasi. Analisis data yang dilakukan oleh peneliti bersumber dari proses pengumpulan data melalui observasi, wawancara dan dokumentasi. Kemudian, peneliti bisa memilah dan merelavansikan serta meringkas data mana yang akan digunakan sesuai dengan permasalahan yang diangkat oleh peneliti.

### **7. Teknik Pemeriksaan Keabsahan Data**

Teknik pemeriksaan keabsahan data merupakan salah satu tujuan untuk memeriksa data agar kevaliditasan didalam data tersebut benar-benar valid dan menjadi akurat. Teknik pemeriksaan keabsahan data dapat melalui beberapa tahapan, diantaranya perpanjangan keikutsertaan, ketekunan didalam penamatan dan triangulasi.









